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Señor Director:
No estamos libres ni en nuestras casas. 

La proliferación de dispositivos conectados 
a Internet nos pone en jaque si hablamos de 
protección de datos personales. Consentimos 
desinformadamente para descargar y actualizar 
aplicaciones que hoy por hoy, parecen inheren-
tes a la cotidianidad. 

Pero, ¿es posible un consentimiento in-
formado? Nuestras fotos, ubicaciones, gustos, 
información personal e intereses están repar-
tidos por la red. Y es que los datos conforman 
una industria que permite realizar perfiles per-
sonales y detallados de las personas basados en 
sus comportamientos.

Requerimos, entonces, una sociedad más 
consciente e instituciones sólidas que velen por 
el buen comportamiento de quiénes usan nues-
tros datos. Es decir, que la comercialización 
y publicidad personalizada con nuestra infor-
mación como combustible no sea sinónimo de 
vulneración. Tenemos que informarnos acer-
ca de nuestra huella de datos para demandar 
la custodia y control de estos. En ello, la nueva 
ley nos ayudará. 

Claudio Ortiz Welsch, 
Gerente general de Cisco Chile

Señor Director:
En 15 meses, desde la entrada en vigencia de la Ley 

de Responsabilidad Parental y Pago efectivo de deudas de 
pensiones de alimentos o más conocida como Ley Papito 
Corazón, se han pagado USD 515 millones desde las AFPs, 
donde un 90% corresponde a ahorros obligatorios, y un 10% 
de ahorros voluntarios, APV y cuenta 2.

La Ley papito corazón busca primero pagar las deu-
das a través de ahorros líquidos, como dineros en cuenta 
rut, depósitos a plazo, etc., y en caso de no existir dinero, 
buscan pagar las deudas con cargo a los fondos previsio-
nales, en un segundo proceso.

Lamentablemente, hoy los fondos previsionales no 
tienen un objetivo único de financiar pensiones futuras, y 
además debemos recordar que también se utilizaron en los 
tres retiros previsionales, y donde nadie puede afirmar que 
no se vuelvan a usar en catástrofes futuras.

Estos otros usos sobre los ahorros previsionales, justifican 
aún más que el 6% de cotización adicional vaya íntegramen-
te a las cuentas individuales de los trabajadores.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
Numerosas personas de sectores políticos de 

izquierda se refieren a la importancia de la me-
moria. Sin embargo, padecen de amnesia sobre 
las situaciones o hechos ocurridos antes del 11 de 
septiembre de 1973, tales como el que sigue:

El senador Francisco Bulnes, refiriéndose 
a una conversación sostenida con Eduardo Frei 
Montalva, quien a la sazón era presidente del Senado, 
señaló: “Frei y yo consideramos el 20 de agosto 
de 1973, en una larga conversación, que Chile no 
tenía otra solución que la militar. El análisis que 
hicimos en esa ocasión nos llevó a la conclusión 
de que aún en el caso de que Allende renunciara, 
el substituto no podría gobernar a la nación dado 
el estado casi caótico imperante”.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado

Señor Director:
El cambio de hora es duro de vivir para muchas perso-

nas. Llevar meses acostumbrados a un cierto régimen de luz 
y oscuridad nos ayuda a funcionar mejor, al regular nuestro 
ciclo circadiano y hormonas que rigen la vigilia y el sueño. 
Por ende, al cambiar bruscamente la hora se altera dicho ci-
clo, nuestro estado de ánimo, el orden y el ritmo de cómo 
llevamos nuestras actividades diarias.

Hay diversas opiniones con respecto a este tema. Se 
argumenta que el cambio de hora -según la fecha- ayuda a 
aprovechar más la luz, a disminuir los riesgos de la delincuen-
cia y a aumentar la productividad. Por otra parte, a algunos les 
gusta amanecer con luz, y a otros salir de su jornada laboral 
con luz para sentir que hay vida después del trabajo. 

¿Por qué no quedarnos en el huso horario que nos co-
rresponde geográficamente, el GMT-5? ¿Por qué, en vez de 
tener que adaptarnos nosotros biológicamente no se adaptan 
mejor los horarios laborales y estudiantiles para tener la ma-
yor cantidad de luz a lo largo del día, tolerando cierto margen 
de oscuridad, y no generar las incomodidades señaladas por 
la brusca modificación? 

Debieran considerarse todos estos factores para elabo-
rar políticas que mejoren nuestra calidad de vida y nuestro 
desempeño laboral y estudiantil.

Jaime Peña Álvarez,
Ingeniería Civil Industrial

Señor Director:
Las listas de espera (LE) y los tiempos de espera (TE) están nuevamente en la agenda comunicacional y más allá de los 

números y tendencias sabemos que detrás de estos datos existen personas y familias que día a día sufren por la falta de resolu-
ción de su problema de salud y que esta situación afecta a quienes viven en condiciones de mayor vulnerabilidad pues carecen 
de recursos para buscar otra opción.

Lo anterior produce una justa insatisfacción y desconfianza en el sistema de salud, peores resultados sanitarios y mayor 
costo por acceso retrasado a terapias o intervenciones, entre otras cosas. Por otra parte, las LE y los TE nos indican cómo esta 
funcionando el sistema de salud en su integralidad, desde su gobernanza y rectoría hasta la gestión en cada uno de los territo-
rios, considerando la disponibilidad de recursos, la eficiencia en su uso, la formación y capacitación de profesionales y técnicos 
en salud, los sistemas de información y  - especialmente -  el modelo de atención, que no se ha logrado centrar a cabalidad en 
las personas, familias y comunidades, de manera integrada, con calidad y con base en la atención primaria de salud.

Frente a esto no bastarán acciones aisladas en algunos de estos puntos pues se requiere de una acción conjunta, de distin-
tos actores, incluida la academia, intersectorial e interdisciplinar, que promueva, con sentido de urgencia, cambios esenciales 
en nuestro sistema de salud. Con la capacidad de dar una nueva mirada a la gobernanza a las redes asistenciales, así como a un 
modelo de atención que incorpore con mayor protagonismo a los/as profesionales de la salud no médicos, acercando también 
las tecnologías de diagnóstico y tratamiento a las personas.

Dra. Gisela Alarcón Rojas,
Decana Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud U.Central 

Ex Subsecretaria de Redes Asistenciales

Señor Director:
Hace algunos días atrás el Comité de Expertos convocado por la Dipres en el contexto de la ela-

boración del Proyecto de Ley de Presupuesto para el año 2025 advirtió que el crecimiento del PIB 
tendencial (no minero) para el periodo 2025-2029 estará en torno a 2,1%. Respecto de esta misma va-
riable, en su último IPoM el Banco Central informa un crecimiento tendencial de 1,8% para el período 
2025-2034. A este ritmo, tardaremos algo más de 35 años en duplicar nuestro actual nivel de PIB. Así, 
se configura una compleja situación para la economía chilena. 

En la presentación que hizo la presidenta del ente rector al pleno del Senado, señaló que nuestra 
capacidad de crecimiento “no permite satisfacer nuestras necesidades”. Por tanto, necesitamos apun-
talar nuestra débil capacidad de crecimiento, y eso exige contar con políticas públicas bien diseñadas. 
Además, la presidenta recalcó que esto demanda “un esfuerzo de corto plazo que debe ser significa-
tivo y debe ser persistente”.

Es importante que el Banco Central releve este tema. No debemos pensar que mayores reducciones 
en la TPM nos van a permitir aspirar a mayores tasas de crecimiento tendencial. El principal aporte que 
puede hacer un Banco Central al crecimiento económico es velar por una inflación baja y estable. 

Rodrigo Montero,
Decano de la Facultad de Administración y Negocios

Universidad Autónoma de Chile
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La deserción escolar, una 
problemática a solucionar

“tras el estallido social y la pandemia las cifras del 
ministerio de educación dan cuenta que la deserción 

escolar aumentó en nuestro país”.

La pandemia del Coronavirus y 
el Estallido Social, con las graves 
consecuencias de normalizar el van-
dalismo y aumentar el ausentismo 
y la deserción escolar, nos han he-
cho retroceder más de una década 
en materia educacional. 
La salud y la educación son las prin-
cipales necesidades de un país y en 
eso estamos muy en deuda y muy 
bien lo sabemos en nuestra Región de 
Magallanes y Antártica Chilena.
Hay coincidencia en que nuestro 
país debe mejorar la calidad de la 
educación, pero no se especifica qué 
o cuánto. 
Lo bueno es que hoy existen indica-
dores. Las cifras indican que el 95% 
de los chilenos está alfabetizado; la 
tasa neta de escolarización en la 
educación básica alcanza un 90% 
y más del 94% logra alguna educa-
ción secundaria o superior.
Sólo un 4% repite los cursos de los 
primeros años de enseñanza bási-
ca y todos los profesores de ese nivel 
han completado su Formación Inicial 
Docente (FID) en institutos pedagó-
gicos en el nivel superior. 
Además, circulan noticias, de Unesco 
o la OEA, relativa a que la calidad 
de nuestra educación estaría entre 

las mejores en América Latina.
Pero no todo lo que brilla es oro. La 
evaluación de las competencias en 
lectura, realizada por la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE-Ials), muestra 
una realidad muy diferente. Menos 
del 20% de nuestra población de 15 
a 65 años tendría la alfabetización 
funcional mínima para partici-
par activamente en una sociedad 
moderna.
Los datos que conoce la opinión 
pública desfiguran la realidad. Los 
especialistas señalan que el 95% 
de alfabetizados solo refleja la res-
puesta de la persona que atiende 
al encuestador y que los profesores 
tengan FID es irrelevante si no sa-
ben enseñar a leer a sus alumnos, 
o si la calidad de los textos no está 
evaluada objetivamente. Por eso to-
dos coincidimos en que es urgente 
mejorar nuestra educación.
Pero de la educación debemos pre-
ocuparnos. Hoy en Magallanes 
existe una deserción escolar impor-
tante, según cifras del Ministerio de 
Educación, en la región más austral 
de chile son 361 personas que se han 
alejado de la educación y esa cifra 
hay que disminuirla.
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